

AVERTISSEMENT.

Le présent pamphlet fut mis sous presse à l'époque même des démonstrations qui en font le sujet, mais des circonstances imprévues en sont venues arrêter la publication. Malgré nos désirs, nous n'avons pu en continuer l'impression que tout dernièrement. Nous savons que ce petit ouvrage vient un peu tard, et qu'il eut été mieux goûté, en son temps ; cependant, nous espérons encore qu'il ne sera pas reçu avec indifférence.

Il renferme le compte-rendu des *Cérémonies Funèbres* qui ont eu lieu dans les principales Eglises du Bas-Canada, en l'honneur des soldats pontificaux tombés en défendant le St. Siège et nos droits : il sera un souvenir de la foi et de la piété des fidèles de ce pays, un témoignage de notre reconnaissance envers ces braves, et de notre attachement pour le Vicaire de J.-C.

Il renferme aussi les *Discours* de deux d'entre nos hommes éminents, deux Supérieurs de nos grandes maisons d'éducation : à ce titre, il sera une collection précieuse que beaucoup de personnes aimeront sans doute à conserver.

Ces discours n'ont pas encore été publiés en entier. Il n'en est paru que des fragments qui faisaient désirer le reste. Nous n'avons pas à parler, ici, du mérite des deux orateurs, qui sont déjà connus. Nous nous bornerons à faire remarquer que leurs discours, dans le grand cercle qu'ils embrassent se complétant en quelque sorte l'un l'autre, forment une belle dissertation sur les derniers événements à travers lesquels l'Eglise vient de passer. L'un s'attache principalement aux faits, l'autre d'avantage aux principes ; cela forme un tout qu'il est agréable et intéressant d'examiner.

Comme les deux orateurs, avec la clarté et la précision qui les caractérise, ont su mettre leurs idées à la portée de tout le monde, nous pensons que ces discours ne sont pas peu-propres à répandre, aux yeux de ceux qui n'ont pas fait une étude spéciale des événements du jour, les lumières qu'ils désirent sur les affaires d'Italie, et sur la question du pouvoir temporel du St. Siège. Aussi, le désir de faire connaître d'avantage, par le moyen de ces discours, la sainteté de la cause du Vicaire de J.-C., la malice et la fourberie de ses ennemis, à la veille peut-être d'une nouvelle catastrophe, a-t-il été un des principaux motifs qui nous a fait continuer une publication déjà trop retardée.